
❊ يمانية : أعزائي المشاهدين أهلًا ومرحباً بكم في لقاء متجدد مع برنامجنا 

ساعة على الهواء ، في الحقيقة أردنا أن نكمل حديثنا الذي بدأنا به مع الأستاذ 
الدكتور عبدالعزيز صالح بن حبتور حول أبرز القضايا التي خرجت بها حلقة 
النقاش التي نظمتها جامعة عدن بالتنسيق مع صحيفة 14 أكتوبر والتي تنازلت 
فيها قضايا تتعلق ببناء الدولة اليمنية الحديثة ، اليوم نستكمل الحوار مع 
الأستاذ أحمد محمد الحبيشي رئيس مجلس إدارة مؤسسة 14 أكتوبر للصحافة 
والطباعة والنشر ورئيس تحرير صحيفة 14 أكتوبر أردنا اليوم أن نتحاور 
حواراً صريحاً كما قلنا في البداية ولهذا أخترنا عنواناً لهذه الحلقة سميناه ) 
بين السياسة والإعلام ( أولًا وقبل كل شيء نرحب باسمكم جميعاً بالأستاذ 
أحمد محمد الحبيشي ضيفاً في هذه الحلقة الخاصة والتي أردنا أن نستكمل 

بها النقاش الذي كنا قد بدأنا به في الحلقة السابقة 
❊ ❊ الحبيشي : أهلًا وسهلًا 

❊ يمانية : في الحقيقة كلمتك كان لها صدى قوي .. تناولت الكثير من القضايا 

الحساسة .. وتناولت مسائل متعلقة بالصعوبات والمشكلات التي تواجه بناء 
الدولة اليمنية الحديثة ، حقيقة لو أردنا الآن أن نقدم تلخيصاً مركزاً لأبرز 
القضايا حتى تعم الفائدة لجميع المشاهدين الذين لم يقرؤوا صحيفة 14 
أكتوبر لكنهم اليوم يشاهدوا طبعاً قناة يمانية أردنا اليوم أن يستمعوا لحديثك 
حول أبرز القضايا التي أثرتها في مداخلتك في الحلقة النقاشية التي نظمتها 

الجامعة بالتنسيق معكم . 
❊ ❊  الحبيشي : شكراً جزيلًا لقناة يمانية التي تبث برامجها من عدن على 

الهواء .. وسعيد جداً بهذا اللقاء .. وطالما أنك اخترت الكلمة التي القيتها في 
الندوة السياسية التي نظمتها جامعة عدن بالتنسيق مع صحيفة 14 أكتوبر حول 
قضايا بناء الدولة فمن المفيد أن ابدأ ببداية الكلمة والتي شكرت فيها الأستاذ 
الدكتور عبدالعزيز بن حبتور على الكلمات التي أشاد من خلالها بصحيفة 14 
أكتوبر وخاصة تركيزه على أن الصحيفة تنتقد الوزراء والمؤسسات الحكومية 
والأوضاع العامة بطريقة تجعلها لا تختلف عن صحف المعارضة .. وهذا دليل 
على حيوية السياسة الاعلامية في بلادنا وحيوية النظام الديمقراطي التعددي 
ودليل آخر على أن وسائل الاعلام اليمنية سواء كانت الرسمية أو الحزبية أو 
الأهلية أو المستقلة هي معنية بإغناء الممارسة الديمقراطية ومعنية بانتاج 

خطاب اعلامي وطني يتسم بالتنوع والشفافية في إطار الوحدة الوطنية . 
حقيقة الكلمة نفسها تميزت بنقد شديد للأوضاع إلى درجة أن كثيرين 
اعتقدوا أنه سيتم عزلي في اليوم التالي من نشر هذا المقال والحقيقة لم 
يتصل بي أحد لينتقدني .. بالعكس كررت ما قلته في تلك الكلمة في مقالي 
الأسبوعي في صحيفة 26 سبتمبر والذي تعيد صحيفة 14 أكتوبر نشره كل 
سبت ، الحقيقة نحن لا نستطيع بناء دولة وطنية حديثة ما لم نقيمها على 
دعائم ديمقراطية حقيقية ويخطئ من يعتقد أن الانتقال من الشمولية إلى 
الديمقراطية يتم طفرة واحدة ودفعة واحدة وجرعة واحدة ، وأنا عندما أتكلم 
عن الشمولية وعن رواسب النظام الشمولي أرجو ألا يعتقد الناس أن النظام 
الشمولي كان موجوداً في الشطر الجنوبي من الوطن فقط قبل الوحدة .. برضه 
في الشطر الشمالي من الوطن قبل الوحدة كان هناك نظام شمولي بمعني 
ان الشمولية كانت موجودة برسم دستوري الدولتين الشطريتين اللتين كانتا 
قائمتين قبل الوحدة .. الدستور في الشطر الجنوبي من الوطن كان ينص على 
نظام الحزب الواحد وأن الحزب الاشتراكي اليمني هو الحزب القائد والوحيد في 
البلد ويمنع قيام أية أحزاب إلى جانب الحزب الاشتراكي بل أن الدستور يعطي 
للحزب وحده حق قيادة وتوجيه المنظمات الجماهيرية لا غير .. وكان في الشطر 
الشمالي من الوطن هناك نص دستوري يحرم الحزبية ويمنعها ، بمعنى أننا 
انتقلنا الى الديمقراطية على خلفية شمولية ، ويخطئ من يعتقد أن الانتقال 
الى العملية الديمقراطية سلس وسهل وبجرعة واحدة ، نحن نتعلم في مدرسة 
الديمقراطية ، نواكب انجازات الديمقراطية ، نتطهر كمؤسسات وأحزاب وهيئات 
وأفراد من الكثير من رواسب الثقافة الشمولية وهي عملية معقدة مركبة ، ومع 
ذلك أنا اعتقد أنه خلال تسعة عشر عاماً من إقامة الجمهورية اليمنية على 
أسس الديمقراطية التعددية ، نحن نجحنا في أن ننتقل بالمجتمع السياسي 
وبالبلاد إلى رحاب ديمقراطية تبشر بآفاق أفضل إذا كنا قادرين على معالجة 
مصاعب وتناقضات وإشكاليات الديمقراطية .. هناك مصاعب هناك اشكاليات 
هناك تناقضات في إطار العملية الديمقراطية تنعكس على بناء الدولة تنعكس 
على إعادة بناء المجتمع السياسي في الحياة العامة ، مدى قدرتنا على فهم هذه 
التناقضات والإشكاليات وإدارتها ومعالجتها يرتبط بمدى نجاحنا في تحقيق 

المزيد من الإنجازات . 
❊ يمانية : العملية في تقديرك ليست عملية مرتبطة بطول أو قصر 

المسافة، هي عملية تعتمل فيها مجموعة من القوى الفاعلة في تطوير 
المجتمع ، إذا تفاعلت وتكاثفت كل القدرات ، نستطيع فعلًا أن ننتقل الى 

الأفضل. 
❊ ❊  الحبيشي : في هذا الإطار أستطيع أن أقول لك أن هناك قوى تتراجع 

وتنتهي مهمتها وتصل الى مرحلة فقدان الصلاحية ، وقوى تولد من جديد ، 
وقوى تجدد نفسها ، هذه عملية معقدة ومركبة وبالتالي كثير من تناقضات 
العملية الديمقراطية تأخذ هذا البعد .. هناك قوى تشعر أنها عاجزة عن التجدد، 
عاجزة عن الاستمرار ، وهناك جزء من القوى القديمة قادره على التجدد قادره 
على الاستمرار ، وهناك قوى جديدة تولد وتبرز وتريد أن تحتل مكانها ، هذه 
التناقضات كلها هذه المفاعيل كلها تنعكس على مشكلات الديمقراطية 
وبالتالي المصاعب التي تواجه البلاد وهي مصاعب بدرجة رئيسية تواجه 
عملية بناء الدولة .. المشكلة الرئيسية هي بناء الدولة ، الصراع يدور حول 
الدولة ، حول شكل بناء الدولة ، مضمون الدولة ، القوى المحركة للدولة ، 
القاعدة الاجتماعية التي ستستفيد من هذه الدولة ، هذا هو الصراع الذي يدور 
الان ، بين قوى مختلفة .. بمعنى أنها قوى قديمة نجحت في تجديد نفسها 
وقوى قديمة تكلست ولم يعد لديها ما تقدمه ، وقوى جديدة وهي الأكثر تولد 
وتنمو ولها مصلحة في الحياة ، ولها مصلحة في أن يكون شكل الدولة ملبياً 

لطموحاتها وتطلعاتها وحقوقها . 
❊  يمانية : في تقديري جملة من المصاعب التي أشرت في مداخلتك إليها 

هل بالإمكان ذكر جزء منها لأن أنا في تقديري عندما كنت تشير الى بنيان 
الدولة أشرت الى كثير من قضايا  المواطنة وقضايا حتى أشرت الى موضوع 

ثقافة الكراهية التي بدأت تنتشر في هذه الأيام 
❊ ❊  الحبيشي : أنا جزء من الكلمة التي ألقيتها في الندوة كان يتصل بالوضع 

السياسي الراهن في البلاد ، المشكلات والتحديات التي لا تواجه فقط عملية 
بناء الدولة ، ولكن تواجه وحدة الوطن ، تواجه الهوية ، تواجه مستقبل التطور 
الديمقراطي الآمن ، ما يجري في صعدة ، ما يجري في المحافظات الجنوبية ، 
الإرهاب ، هذه القضايا انا ركزت عليها في كلمتي التي ألقيتها امام الندوة في 

جامعة عدن بمناسبة 17 يوليو. 
❊  يمانية : تحديات سميتها 

❊ ❊  الحبيشي :  سميتها تحديات وحملت قوى داخل الدولة وداخل المجتمع 

السياسي جزءاً كبيراً من المسؤولية عن هذه المشكلات . 
❊  يمانية : طالما أشرنا الى موضوع القضايا والتحديات أنا في تقديري أن 

التحديات ليست مسؤولية فقط الحزب الحاكم ، ولكن مسؤولية كل الأحزاب 
السياسية بما فيها المعارضة ، ولهذا طبيعة العلاقة التي ينبغي أن تكون الآن 
بين الحزب الحاكم والمعارضة ينبغي أن تكون علاقة شراكة ، يعني ليست 
الفكرة الأساسية عندما يخطئ الحزب الحاكم تتصيد المعارضة خطأه ، وليس 
في المقابل الآخر عندما تنتقد المعارضة مثلًا عمل ونشاط الحزب الحاكم 
يزعل ويمارس عملًا آخر ، الفكرة أنا في تقديري ينبغي تأسيس علاقة أساسية 

قائمة على طبيعة العمل الموجودة في كل البلدان الديمقراطية .
❊ ❊  الحبيشي :   أنا أعتقد أن المشكلة لا يجب أن نختزلها بين حزب حاكم 

وبين أحزاب معارضة ، أنا لا زلت مؤمناً بالمنهج الذي أعتمده في تحليل 
المشكلات الجارية في البلاد ، هناك قوى قديمة تجددت ، وقوى قديمة تكلست 
وقوى قديمة تبرز ، هذا موجود في الحزب الحاكم وموجود أيضاً في أحزاب 

المعارضة 

❊  يمانية : أنا قصدي القوى المجتمعية ممثلة بهذه الأحزاب طبعاً 

❊ ❊  الحبيشي :  المشكلة ليست موجودة في الحزب الحاكم ويخطئ من 

يعتقد ان الحزب الحاكم هذا لحاله يعد سبيكة متناغمة متماسكة وأحزاب 
المعارضة سبيكة متناغمة .. وأن المشكلة الان داخل هذه القوى نفسها داخل 
الحزب الحاكم وداخل أحزاب المعارضة ، داخل الحزب الحاكم هناك أيضاً قوى 
قديمة تجددت وقوى قديمة تكلست وقوى جديدة تبرز بقوة داخل الحزب 
الحاكم ، وبالمقابل داخل أحزاب المعارضة ، هناك قوى قديمة تكلست وقوى 
قديمة قادرة على التجدد وقوى جديدة أيضاً تتقدم الصفوف وتؤثر في الحياة 

العامة وفي المسار السياسي لهذه الأحزاب . 
ما أريد قوله هو أن الحزب الحاكم وأحزاب المعارضة كلهم معنيون بإعادة 
قراءة ليس فقط المشهد السياسي بل إعادة قراءة واقع بحاجة الى مزيد من 
الكشف ، إعادة القراءة بهدف إكتشاف وإعادة إكتشاف هذا الواقع ، هذا الواقع 
بحاجة الى مزيد من الكشف ، ويخطئ من يعتقد أنه قد أنهى اكتشافه ، كل 
يوم تبرز متغيرات وحقائق جديدة ، تبرز إشكاليات جديدة تبرز مفاعيل جديدة ، 
ونحن بحاجة إلى إعادة القراءة المستمرة لهذه المفاعيل لهذه المتغيرات وبالتالي 
نحاول قدر الإمكان إعادة اكتشاف أنفسنا من خلال هذه القراءة سواء كنا في 

الحزب الحاكم أو كنا في أحزاب المعارضة . 
❊  يمانية : أنا أردت بالحديث عن هذه العلاقة التشاركية التي ينبغي أن 

تكون أردت أن أقول مسألة يعني مثلًا اتهام المعارضة بفساد الحزب الحاكم 
لا يعني طهارة المعارضة في المقابل الآخر ، إذاً القضية قضية الجميع قضية 

بناء الدولة 
❊ ❊  الحبيشي : المعارضة هي ليست في المريخ ، المعارضة موجودة في 

الدولة وموجودة في المجتمع وإذا كان الفساد موجوداً في الدولة والمجتمع فهي 
جزء منه ، بل وأنا لا أريد أن أتجاوز الحدود لأقول أن المعارضة هي أيضاً ضالعة 

في الفساد ، ليس فقط الفساد السياسي بل حتى الفساد المالي والإداري . 
❊ يمانية : طيب ، ننتقل الان الى موضوع الكلمة الافتتاحية التي كتبها 

فخامة الرئيس علي عبدالله صالح في صحيفة الثورة الصادرة في يوم 17 
يوليو ، الذي يقرأ هذه الافتتاحية يلاحظ ان فخامة الأخ الرئيس كرر أكثر مرة 
كلمة الحوار الحوار ، في تقديرك كيف نبدأ بالحوار ؟ ، عندما نتكلم عن الحزب 
الحاكم والمعارضة إذاً لا بد من الحوار ، كيف نبدأ الحوار ما هي شروط الحوار 
، هل هناك ضرورة  أن تكون هناك شروط مسبقة ، ما هي الثوابت التي 
ينبغي أن نستند عليها ؟ ما هي القضايا الأساسية التي ينبغي أن نطرحها ، 

هناك أسئلة كثيرة جداً ؟ 
❊ ❊  الحبيشي :  نحن اعتدنا في كل 17 يوليو أن نقرأ العديد من المقالات 

ونشاهد البرامج التي تسلط الضوء على انجازات وايجابيات الأخ الرئيس خلال 
الفترة التي تولى فيها مسؤولية قيادة الوطن منذ ثلاثة عقود وأكثر ، لكن الذي 
لاحظته أنا في هذه الافتتاحية ان الرئيس أراد أن يوجه رسالة يقول فيها أنه لا 
يبحث عن مناسبة شخصية يحتفل بها ، ولكنه يبحث عن مناسبة تكون فرصة 
للتأمل، الرجل تكلم بسطرين فقط ، عن إنجازاته ، سطرين فقط ، وحتى 
لم يتكلم عن هذه الانجازات ولم يحددها ، بل ترك هذا الأمر لمن أسماهم 
أبناء شعبنا من الباحثين والمؤرخين المنصفين ، لم يتكلم عن انجازاته ولكن 
تكلم عن الظروف الصعبة التي كانت تعاني منها البلاد عندما اختاره مجلس 
الشعب التأسيسي لكي يتحمل مسؤولية قيادة البلاد ، والظروف الصعبة التي 
تواجه البلاد الان بعد 30 عاماً .. ما بين الثلاثين عام لا شك ان هناك انجازات 
كبيرة جداً ، أنا أعتقد أن من ينكرها ظالم ، هناك انجازات تحققت على صعيد 
التنمية على صعيد العمل السياسي ، يكفي أن نتكلم عن الوحدة اليمنية .. 
ونحن نعرف أن وحدة اليمن تحققت خلال الثلاثين عام وكان لفخامة الرئيس 
علي عبدالله صالح دور بارز في تحقيق الوحدة وأنا من الذين عاصروا وشاركوا 

في اللقاءات الوحدوية الرئاسية وورشات العمل الوحدوي وعملوا فيها .. وأعرف 
الدور الشخصي للأخ الرئيس علي عبدالله صالح أنا شخصياً اعرف أشياء كثيرة ، 
وهذه شهادة ممكن أدلي بها في وقت لاحق ، لكن الرئيس حرص في افتتاحية 
صحيفة الثورة أن يوجه الاحتفال بهذه المناسبة وجهة أخرى ، تكلم مثلما أشرت 
انت عن الحوار عدة مرات ، تحدث عن التصالح والتسامح ، ومن المهم القول 
ان الحوار والتصالح والتسامح كان أهم ما ميز تجربة الأخ الرئيس ، وأنا هذا 
الذي تكلمت فيه في كلمتي التي ألقيتها في جامعة عدن ، قلت انه منذ اللحظة 
الاولى تسلح الاخ الرئيس بقيم الحوار والتصالح والتسامح وهذا ما ميزه عن 
بقية الرؤساء الذين سبقوه في الشطرين ، من خلال التصالح والتسامح والحوار 
نجح الاخ الرئيس في إعادة بناء البيئة السياسية سواءً على مستوى الشطر 
الشمالي أو على مستوى العلاقة بين الشطرين وصولًا الى تحقيق الوحدة 
اليمنية ، وما يجري منذ قيام الوحدة اليمنية في 22 مايو 1990 الى الان هو 

عملية إعادة بناء البيئة السياسية . 
قيمة الحوار في افتتاحية الاخ الرئيس التي نشرتها صحيفة الثورة تنبع من 
حاجتنا الى تعظيم هذه القيمة في حياتنا الآن ، نحن نواجه مشكلات حقيقية 
والأخ الرئيس في الافتتاحية التي نشرتها صحيفة الثورة يوم 17 يوليو كان 
مسكوناً بالمشاكل والتحديات والهموم التي تواجه البلاد وتهدد وحدة الوطن 
وخصوصاً ما يتعلق منها بـثقافة الكراهية التي يتم تسويقها بواسطة الشوارع 
.. ومحاولة إحياء المشاريع التي جاءت الثورة اليمنية لتقضي عليها ، وكانت 
جزءاً من تاريخ الحركة الوطنية اليمنية ، جزء من المبادئ والأهداف العظيمة 
لنضال شعبنا اليمني وحركته الوطنية المعاصرة ، وهو نضال عمّد بالدماء 
المشاريع   ، المشاريع الاستبدادية  المشاريع..  القضاء على هذه  أجل  من 
الأنجلو سلاطينية ، مشاريع طمس الهوية الوطنية للجنوب المحتل في ظل 
الاستعمار البريطاني ، مشروع الجنوب العربي بما هو مخطط كان الهدف 
منه سلخ الجنوب المحتل عن اليمن ، وقبل هذا كان هناك مشروع استعماري 
لطمس عروبة مدينة عدن وسلخها ليس فقط عن اليمن بل عن الكيان القومي 
العربي عندما طرح الاستعمار البريطاني مشروع ضم عدن للكومنولث في 
نهاية الأربعينات وتوطين مسلمي الكومنولث في عدن ، كان الهدف من هذا 
المخطط طمس عروبة عدن وتحويلها الى ما يشبه سنغافورة في وقت لاحق ، 
لكن تصدت الحركة الوطنية لهذا المشروع ومن بعده تصدت لمشروع الجنوب 
العربي ، إلى أن جاءت ثورة 26 سبتمبر ثورة 14 أكتوبر والاستقلال في 30 
نوفمبر ، باختصار شديد تاريخ الجنوب هو تاريخ  الدفاع عن الوحدة  .. وعلى 
ساحاته أسقط الوطنيون اليمنيون مشروع طمس عروبة عدن وسلخها عن 
الكيان القومي العربي ، وتصدوا لمشروع الجنوب العربي الذي استهدف طمس 
الهوية اليمنية  لمواطني وأراضي الجنوب المحتل .. ولذلك يجب ألا نفرط في 
تاريخ الثورة اليمنية ويجب أن ندرس أجيالنا في مناهج التربية الوطنية هذا 
التاريخ، ويمكن أن من أكبر الأخطاء والجرائم التي ارتكبت بعد حرب 94 هو 
إعادة الاعتبار لرموز الكيانات السلاطينية وبقايا مشروع الجنوب العربي الذي  
استهدف طمس الهوية اليمنية للجنوب المحتل، وقضت  عليه ثورة 14 أكتوبر.. 
كما أن حكومة الائتلاف التي قادها المؤتمر الشعبي العام وحزب التجمع اليمني 
للإصلاح أوقفت تدريس التربية الوطنية عندما كانت حقيبة وزارة التربية 
والتعليم من نصيب حزب الإصلاح ، أوقفوا تدريس مادة التربية الوطنية إلى 
أن تم إلغاء المعاهد، وأنا تكلمت مع الدكتور عبدالعزيز بن حبتور عندما كان 
نائب لوزير التربية والتعليم ، قال لي : تصور أننا نحن ألغينا المعاهد في عام 
2000 ولكن لم ننجح في إعادة مادة التربية الوطنية إلا بعد أربع سنين في 
العام 2004م ، تصور من 94 إلى 2004 عشر سنوات جيل كامل كان لا يدرس 
التربية الوطنية لا يعرف شيئاً عن تاريخ الثورة اليمنية ، وبالتالي حصل نوع من 
الاغتراب عن التاريخ الوطني .. ثم برزت أفكار تعتبر الوطنية كفراً وأن المسلم 
لا وطن له ، وبالتالي كان الولاء الوطني ضعيفاً ، وهذا ما ساعد هذه الأفكار 
الرجعية على اصطياد الكثير من الشباب من الطلاب من الأطفال من الجيل 
الفتي الى خارج الهم الوطني ، وما أدى الى ايجاد بيئة انبعثت منها المشاريع 
اللا وطنية التي تشكك الان بالهوية اليمنية الوطنية للجنوب وتحاول اعادة 
تسويق مشاريع صغيرة انعزالية وانفصالية .. غير وطنية .. غير تاريخية تم 
القضاء عليها بنضال شعبنا وتضحياته .. وتم طمسها بعد حرب 94 والغريب 
ان كل ذلك كان يتم باسم الدفاع عن الوحدة .. أنا لا أريد أن أتكلم كثيراً عن ما 
حصل بعد حرب 94 من اعتداء على التاريخ الوطني الوحدوي لليمن وبالذات في 
الجنوب على أيدي الذين  ركبوا موجة تلك الحرب المشؤومة.. ولكن يكفي أن 
أتكلم عن إلغاء تدريس مادة التربية الوطنية في مناهج التربية والتعليم في 
الجمهورية اليمنية بعد حرب 94 ، والأثر المدمر لهذا القرار غير الوطني على 
ما حصل في وعي الجيل وفي اغترابه ، وما يجري الان على الساحة الجنوبية 
على وجه التحديد هو نتاج لضعف التربية الوطنية .. والفراغ الروحي في عقول 
الشباب والذي تكرسه المدارس والمراكز الدينية السلفية التي تساوي بين فكرة 
الولاء للوطن وبين عبادة الصنم .. وتغرس في عقول الشباب فكرة غريبة تقول 
ان المسلم لا وطن له .. ولذلك لا يرى الشباب مانعاً في الخروج من وطنه لقتل 

أبرياء في بلد آخر تحت مسمى الجهاد .. بل لا يرى أيضاً مانعاً في تفجير وتفخيخ 
نفسه داخل وطنه والحاق الضرر بمصالح وطنه .

يمانية : في تقديرك يا أستاذ أحمد حقيقة هناك إشارات لكن أريدك أن 
تكمل الموضوع يعني ، ما هي أبرز القضايا التي ينبغي فعلًا أن تكون على 

طاولة الحوار في تقديرك كسياسي وإعلامي معروف ؟ 
❊ ❊  الحبيشي :   أولًا ليست لدينا مشكلة سياسية فقط .. 

❊  يمانية : هل نستطيع نحن في طاولة الحوار ان نناقش كل التحديات 

التي تواجه الدولة ؟ 
❊ ❊ الحبيشي :   مشكلة البعض انهم يختصروا كل القضية في الهم 

السياسي ، والسلطة وفين بأكون أنا وفين موقعي من السلطة وكم حصتي 
من السلطة ، نحن عندنا مشكلة سياسية وعندنا مشكلة اقتصادية وعندنا 
مشكلة ثقافية ، هناك ثلاثة محاور مهمة جداً محور سياسي ومحور اقتصادي 
ومحور ثقافي نحن بحاجة الى ان نضع جميع هذه المحاور على طاولة النقاش 
، حيث تسهم القوى الحية في الحزب الحاكم وأحزاب المعارضة والمجتمع 
السياسي وبالمناسبة لاحظ أن الأخ الرئيس لم يحصر النقاش على الحزاب 
الحاكم وأحزاب المعارضة تكلم على منظمات المجتمع المدني ، منظمات وقوى 
المجتمع المدني واسعة ، وهي المنظمات والقوى غير الحكومية ، وأنا أرى أن 

هذه القضايا كلها يجب أن يفتح حوار وطني عام ونقاش عام حولها .. 
❊  يمانية : يعني أنت الآن تدعو كل القوى ليس فقط بين الحزب الحاكم 

وأحزاب المعارضة الأحزاب ممثلة في مجلس النواب كل الأحزاب وكل القوى؟ 
❊ ❊  الحبيشي :   نعم كل الأحزاب وكل القوى السياسية الفاعلة في ما يجري 

الآن في الساحة ، كل القوى التي تشتغل الان في العملية السياسية ، والعملية 
السياسية بالمناسبة ليست فقط العملية السياسية الموجودة في مجلس النواب 
والموجودة في اللقاء المشترك والموجودة في الحزب الحاكم ، العملية السياسية 
واسعة ومعقدة وفيها أطياف كثيرة فيها مفاعيل كثيرة ، بقدر ما أنت موجود 
أنا أعترف بك ليس فقط بقدر ما لديك ترخيص أو لا ، هناك قوى ليست لديها 

تراخيص ولكنها فاعلة ومؤثرة على الأرض . 
❊  يمانية : ننتقل الآن الى المحور الثاني ونحن حددنا عنواناً لهذه الحلقة 

) بين السياسة والإعلام ( ، تكلمنا عن السياسة وننتقل الان الى الاعلام ، انا 
في تقديري أن الحركة الاعلامية اذا صح تسميتها في الأدب الاعلامي الحركة 
الاعلامية فهناك تطور كبير في مجال وسائل الاعلام المختلفة عندنا .. هذه 
الثورة التقنية أو ما يسمى بتكنولوجيا الاتصالات خدمتنا كثيراً في تقديم 
أنفسنا وفي تقديم هويتنا وتاريخنا للعالم كله ، يعني نحن الآن على الهواء 
والعالم كله يتفرج علينا يشاهدنا ويتابع ماذا يجري في اليمن ، بالمقابل الآخر 
الانفجار المعرفي الهائل الذي حدث في إمكانية اكتساب المعرفة ، تستطيع 
الآن أن تتعرف على كل صغيرة وكبيرة في هذا العالم بلمسة زر ، إلى أي مدى 

نستطيع أن نقول أن وسائل الاعلام والحركة الاعلامية استفادت من هذا ؟ 
❊ ❊  الحبيشي :   الحقيقة أنت تكلمت عن جانبين في ثورة الاتصالات التي 

حصلت ونصيبنا منها الجانب المتعلق بتقنية المعلومات والجانب المتعلق 
بالبيئة المعرفية أو بتعبير أدق أثر تقنيات الاتصالات والمعلومات على إيجاد 
حوافز لنمو وتوسع وتحسن البيئة المعرفية التي يعيش فيها الناس .. فعلًا 
البيئة المعرفية الآن أصبحت مرنة وغير محدودة ولا تستطيع الدول أن تضع 
لها حدود وحواجز .. تقنية الاتصالات كذلك تستطيع أن تنقل الرسائل والأفكار 
والمعلومات والمعطيات والصور في أي وقت وبأية وسيلة وبأية كيفية وبأساليب 
مختلفة إلى وعي الناس ، بمعنى أننا الآن في مشهد عالمي جديد ، أنت لم تعد 
فقط لوحدك أنت جزء من عالم كبير عالم معقد عالم متنوع ولكنه عالم واحد 
، لا تستطيع مطلقاً ان تعيش خارج هذا العالم ، وبالمقابل هذا العالم يتجه 
الى المستقبل ولا يعيش الماضي ، وبالمقابل أنت لا تستطيع أن تراهن على 
الأفكار السلفية التي تدعوك إلى الإقامة الدائمة في الماضي ، لذلك أنا قلت 
لك ان واحدة من المحاور المطروحة بشكل ملح في جدول الحوار الوطني هي 
المحور الثقافي وأنت الان تتكلم عن الاعلام كأحد الأبعاد الأساسية للمسألة 

الثقافية . 
❊  يمانية : طيب في تقديرك أستاذ أحمد هل الصحافة اليمنية استطاعت 

فعلًا أن تستوعب هذه المتغيرات ، هل عكست ذلك الان في مجموع النقاشات 
على صدر صفحاتها ، أم تعتقد أننا مازلنا في البدايات الأولى لتأسيس أصلًا 

مدرسة اعلامية يمنية ؟ 
❊ ❊  الحبيشي :  هناك مع الأسف الشديد من يستسهل نقد أداء وسائل 

الإعلام سواءً الرسمية أو الحزبية أو الأهلية في بيئة مثقلة بالتناقضات 
والتحديات والموروث السلبي .. ومثقلة بدرجة رئيسية بضعف القدرة على 
التجاوز ، تجاوز الموروث وتجاوز الواقع الراهن إلى آفاق أفضل والتسلح 
بإمكانيات أفضل ، وسائل الإعلام كلها الرسمية والحزبية والأهلية تعمل عندنا 
بتقنيات متخلفة بشكل عام ، وأنت من الصعب ان تطالب بتجديد الخطاب 
الإعلامي أو تطالب بإعادة بناء الفاعلين والعاملين في المجال الإعلامي إذا 
كنت لا تستطيع أن توفر لهم الأدوات التقنية التي تمكنهم من عملهم .. أنت لا 
تستطيع أن تدرب جنوداً ممتازين لبناء جيش حديث بدون أن تزودهم بالدبابات 
الحديثة والطائرات المتطورة والأسلحة المتقدمة ، ممكن انت أن تجمع مجموعة 
من الجنود والضباط والخريجين وتدرسهم أفضل المعارف العسكرية لكن عندما 
تذهب بهم بعد ذلك الى معسكرات فيها أسلحة قديمة ومتخلفة لن يستطيعوا 
أن يقدموا شيء ، هنا مع الأسف الشديد في نوع من الناس يحاول ان يتكلم 
كثيراً في نقد وسائل الإعلام ويحاول أن يظهر انه فاهم كل شيء ويعيد إلى 
الأذهان شخصيات فولكلورية مثل عبدالفهيم وفهمان ومش عارف ايش ، لكن 
في واقع الحال المسألة معقدة جداً ، نحن مشكلتنا مركبة .. العاملين في وسائل 
الإعلام يواجهوا متاعب كبيرة جداً متاعب تسببت في إعاقة تجددهم وأعاقت 
التحاقهم بالمحطات الحديثة في مسار الإعلام الحديث ، البيئة التي يعملوا فيها 
مثقلة بنوعين من الكوابح ، النوع الأول الموروث .. الموروث السياسي الموروث 
الثقافي الذي يلزمهم بأنهم لازم يكونوا كذا ويكونوا كذا ويكونوا كذا ويقولوا 

كذا .. والكابح الثاني ضعف الامكانيات والتقنيات والمهارات . 
نأتي للجانب الأول .. الذين ينتقدوا الآن وسائل الاعلام الرسمية مثلما بعضهم 
مع الأسف الشديد يحاول يزايد كثير ويركب الموجة هذه الأيام ويقوم بنقد 
الخطاب الإعلامي الرسمي وبعضهم اعضاء في الحكومة بالمناسبة الذين هم 
يرسمون هذه السياسة الإعلامية الرسمية ، بعضهم ينتقدوا وسائل الإعلام 
الرسمية والخطاب الإعلامي الرسمي ويعتقد أن المشكلة هي في الخطاب 
الإعلامي الرسمي لوسائل الإعلام ، مع أن هناك مساحات في وسائل الاعلام 
الرسمية مشرقة ونقدية ومبادرة أفضل من وسائل الإعلام الحزبية والاهلية ، 
في تقديري وسائل الإعلام الحزبية والأهلية يوجد فيها بعد واحد يوجد صوت 
واحد وهذا من أبشع أشكال الشمولية ، عندما تقرأ الان صحف المعارضة تجد رأي 
واحد ضد الحكومة أين الرأي الثاني غير موجود ، وحتى هذا الرأي يجري التعبير 
عنه ليس في إطار إثراء التنوع ، لا .. انهم بدلًا عن ذلك يقومون باستخدام 
المكايدات واللجوء الى الكذب أحياناً ، بعضهم يلجأ الى الكذب وليس فقط الى 
المكايدات ، وبالتالي انت لا تستطيع أن تثري البيئة الديمقراطية وتثري البيئة 
المعرفية وتخلق عقل تعددي حقيقي ، أنا لا أذهب بعيداً في عهد الزميل نبيل 

الصوفي عندما كان رئيساً لتحرير صحيفة الصحوة نشر مقال في صحيفة 
الصحوة ربما مر عليه من غير ما يشعر يقول فيها ان الديمقراطية نسبية 
وغير دائمة ويمكن التراجع عنها بعد التمكين .. أي بعد تمكين الاسلاميين من 
الوصول الى السلطة وأن الالتزام بها والاستمرار بها مرهون بفتوى من العلماء 
، طبعاً ليس العلماء علماء الطب والفيزياء والجيولوجيا والزراعة والمياه والطاقة 
.. لا بل رجال الدين ، أنا قمت انتقدت هذه المقالة ونشرت المقال في صحيفة 
الوحدة وهي صحيفة حكومية ، نبيل الصوفي أعاد نشر المقال في صحيفة 
الصحوة وأنا اعتبرته موقف جريء من نبيل الصوفي أن يعيد نشر مقالة لشخص 
توصفه التيارات السلفية بأنه ليبرالي وعلماني وإلى آخره ، أعاد نشرها في 
الصحوة ، ما الذي حصل بعد ذلك ، شكلوا له لجنة وعملوا هيئة أسموها هيئة 
الرقابة الشرعية على ما ينشر في صحيفة الصحوة ، وجرى اضطهاد الزميل 
نبيل الصوفي إلى أن جرى إبعاده من منصب رئاسة تحرير صحيفة الصحوة ، 
هذه المشكلة أعتقد أن صحف المعارضة تواجهها أكثر مما تواجهها المؤسسات 

الحكومية ، أنا أقولها لك بكل صريحة .. 
❊  يمانية : يعني أنت في صحيفة 14 أكتوبر تفتح المجال للرأي الآخر ؟ 

❊ ❊  الحبيشي :   أنا كرئيس تحرير لصحيفة حكومية أكثر حرية من زملائي 

في رئاسة تحرير الصحف الحزبية ، أنا كرئيس تحرير لصحيفة حكومية أشعر 
بأنني أكثر حرية وأكثر استقلالية من الزملاء الذين يرأسون صحف حزبية تدعي 
أنها تناضل من أجل الديمقراطية والتعددية وأنها حامية حمى الديمقراطية ، 
وأنا تربطني بالكثير من الزملاء رؤساء تحرير الصحف الحزبية علاقة صداقة 
ومودة ومحبة انسانية وأعرف معاناتهم والكثير منهم تم إبعادهم بسبب غضب 
قيادات أحزابهم لأنهم لا ينفذون ما تريده قيادات أحزابهم ، أنا أعلن على رؤوس 
الأشهاد أنني أنشر في صحيفة 26 سبتمبر وفي صحيفة 14 أكتوبر كلاماً خارجاً 
عن النص الحكومي .. طبعاً انا في صحيفة 26 سبتمبر مجرد كاتب مساهم 
لكني أنشر فيها آراء لم يشطب منها سطر واحد ، .. وآراء تكاد تكون أكثر قسوة 
وأكثر قوة مما ينشر في صحف المعارضة ، وأنشر في صحيفة 14 أكتوبر 
التي ارأسها مواضيع انتقادية كثيرة لم أتعرض في أي يوم من الأيام ليس 
فقط للمحاسبة ولكن لم أشعر بالخوف ، لم أشعر إطلاقاً بالخوف ان هناك من 
سيحاسبني ، وهناك من سيعاقبني ، لأنني أعمل هنا بقيمي المهنية وبرؤيتي 
والدولة تعرف ذلك ولذلك أختارتني وأحب أقول لك شيء كل زملائي أيضاً في 
التلفزيون في الجمهورية الزميل سمير اليوسفي أيضاً تعرض للتكفير في 

المساجد وتعرض أيضاً لغضب من بعض الوزراء لكن يمارس عمله وأنا أشعر 
أنه في صحيفة الجمهورية وفي صحيفة الثورة وفي صحيفة السياسية التي 
تصدر عن وكالة الأنباء اليمنية ) سبأ ( وفي التلفزيون توجد مساحات للممارسة 

الديمقراطية أفضل مما توجد في الصحافة الحزبية . 
مع تقديري الشديد وإيماني بضرورة وجود صحافة حزبية معارضة ولكن 
نحن لا نريد صحافة لون واحد صحافة بعد واحد لأن هذا يساهم في تضليل 
الرأي العام ويساعد في تعليب الوعي ، انا في هذه الحالة أتعامل مع الوعي 
الذي يقرأنا من زاوية واحدة بحيث أريد أن أعلبه ، لكن أنا يجب أن أطرح الرأي 

هذا والرأي الآخر وأكون مهني وموضوعي في عرض الحقائق . 
❊ يمانية : أنا أنطلق من فهم قائم على الأساس التالي أن صحيفة 14 

أكتوبر صحيفة رسمية صحيفة تمثل الدولة الديمقراطية التي تؤمن بالتعددية 
والرأي والرأي الآخر ، قناة يمانية هي وسيلة إعلامية التي تعبر عن الدولة 
الديمقراطية التي تؤمن بالرأي والرأي الآخر ، فنحن نمارس عمل ديمقراطي 

واضح جداً في مناقشة الكثير من القضايا ؟ 
❊ ❊ الحبيشي : أنت كنت موجود عندما تكلمت أنا في جامعة عدن .. الدكتور 

عبدالعزيز بن حبتور أشاد بصحيفة 14 أكتوبر وقال في نفس الوقت أنها تنتقدنا 
بقسوة أكثر مما تنتقدنا صحف المعارضة ، أعتقد سمعته وهو يقول هذا الكلام 
، هذه شهادة اخرى من شخص يرأس مؤسسة أكاديمية رسمية يشيد بمهنية 
الصحيفة وبالمقابل يقول أن هذه الصحيفة على الرغم من كونها محسوبة 

على الحكومة لكنها تمارس النقد ضدنا أكثر من صحف المعارضة 
❊ يمانية : بايقولوا أن هذه دعاية لصحيفتكم 

❊ ❊  الحبيشي : مش دعاية ولا حاجة هذا رأي الدكتور عبدالعزيز بن حبتور 

وأنا أحترمه وله الحق في أن يقول ما يشاء . 
❊ يمانية : طيب في تقديرك الآن بعد الوحدة اليمنية المباركة التطور 

الذي جرى في مجال الصحافة اليمنية ، هل نستطيع أن نقول الان انه في 
هناك ملامح لتشكيل مدرسة يمنية إعلامية أم أنه من المبكر الحديث حول 

الموضوع؟ 
❊ ❊  الحبيشي : أتمنى أن نبلور مدرسة ديمقراطية في الممارسة الإعلامية 

، ولكننا نراكم الان بعض التجارب 
❊  يمانية : ما هي ملامح هذه المدرسة التي تتكلم عنها ، يعني انا أشوف 

العمل الاعلامي المهني الان الصحافة متطورة تحس فعلًا حتى الخارج عندما 
يقرأ الصحافة اليمنية يحس أنها صحافة متطورة تضاهي الكثير من الصحف 
العربية ، صحيفة 14 أكتوبر على سبيل المثال أنت عندما تقرأ صحيفة 14 
أكتوبر وكأنك تقرأ بعض الصحف العربية ، بمعنى أنه في أكثر من صحيفة 

أخرى في المعارضة كذلك هناك صحف ممتازة جداً ؟ 
❊ ❊  الحبيشي : أنا أعتقد أنه الآن الذي يجري هو عملية مخاض ، مخاض 

الانتقال من مرحلة الى مرحلة ، مخاض تعلم الديمقراطية ، وأعتقد أنه بالقدر 
الذي وجد هنا أو هناك نوع من التحول الإيجابي ، في مساحات تتجدد داخل 
الإعلام الرسمي وفي مساحات تتكلس ، في مساحات تتجدد داخل الإعلامي 
الحزبي والمستقل ومساحات تتكلس ، لكن بالمقابل أنا أشعر بأن هناك عدد 
من الصحف المستقلة الآن يولد من جديد وبشكل ملحوظ ، كثير من الصحف 
الآن تمنح تراخيص من قبل وزارة الإعلام وألاحظ انها لا تتحلى بالمهنية فقط 

ولكن تتحلى بالتميز عن التجارب الموجودة الحزبية والرسمية . 
❊  يمانية : يعني انت تعتقد أن الهامش الديمقراطي متسع كثير جداً ؟ 

❊ ❊  الحبيشي : يتسع ويتجدد ويمضي الى الأمام ، المهم ألا نسمح لأحد 

بأن يعيدنا الى الماضي ، صحيح توجد إشكاليات في إطار العملية السياسية ، 
في إطار الممارسة الديمقراطية ، إشكاليات تحديات تناقضات متاعب ، لكن 

هذه المتاعب هي جزء من مفاعيل التقدم إلى الأمام . 
❊ يمانية : كيف تنظيم العلاقة الآن بين الصحافة وبين وزارة الإعلام ، 

في هناك من يشكو من ذلك ، هل المطلوب الان الحديث عن ميثاق شرف 
اعلامي؟ 

❊ ❊  الحبيشي : أنا أعتقد أنه لا يمكن ان نعمل ميثاق شرف أو نلغي وزارة 

الإعلام كما يقولوا ، لأنه لا ميثاق الشرق من شأنه ضمان ترشيد الممارسة 
الإعلامية ولا إلغاء وزارة الإعلام ، لأنه إذا ألغيت وزارة الإعلام سوف يوجد كيان 
آخر لازم توجد مؤسسة اخرى ليس لها اسم وزارة الاعلام ولكن تقوم بنفس 
وظائف وزارة الإعلام ، هناك في أوروبا مثلًا لا توجد وزارة للاعلام ولكن هناك 
مكتب اسمه مكتب الصحافة والإعلام يتبع مجلس الوزراء ، يعني مثلما يقولوا 

في المثل الشعبي : )) ديمة وخلفنا بابها (( ويقوم بنفس وظائف الوزارة . 
الحقيقة ميثاق الشرف ، ممكن تعمل ميثاق شرف ولا أحد يلتزم به ، الشيء 
الأهم الآن هو أننا ندفع بالمفاعيل المتجددة في العملية الإعلامية ، لا نتألم 

من سلبياتها ، لا نخاف ولا ننزعج ولكن يجب ألا نتراجع . 

❊  يمانية : يعني انا طرحت السؤال على أساس أن هناك مشاكل تواجه 

العمل الإعلامي في اليمن ؟ 
❊ ❊  الحبيشي : هناك مشاكل تواجه الحرية الإعلامية وستظل تواجهها 

.. والأخطر أن هذه المشاكل من داخل الفاعلين في العمل الإعلامي وليس 
من خارجه 

❊  يمانية : هناك من يتهم وزارة الإعلام بأنها ضيقت الحرية ؟ 

❊ ❊  الحبيشي : أنا أعتقد أن المشكلة ليست وزارة الإعلام ، طيب من الذي 

ضيق على صحيفة ) الصحوة ( ؟ وزارة الإعلام أم قيادة حزب الإصلاح التي 
فرضت ما أسمته حينها بهيئة الرقابة الشرعية ، هذه الرقابة المسماة شرعية 
معارضة حتى لدستور الجمهورية اليمنية ، هذا معارض للدستور ، لا توجد 
عندنا رقابة على الصحافة ، هذا يعني أن حزب الإصلاح اذا وصل الى السلطة 
سيفرض رقابة سيسميها شرعية ، إذا كان وهو ليس في السلطة يفرض رقابة 
على صحافته تحت مسمى الرقابة الشرعية ، فكيف إذا وصل للسلطة ؟ وزارة 
الإعلام لا تمارس الرقابة الشرعية ولا الدستورية ولا القانونية ولا السياسية 
على وسائل الإعلام إطلاقاً ، هات لي صحيفة تقول انها تعرضت للرقابة ، هناك 
شيء اسمه الحجز الإداري ، ممكن نتفق أو نختلف مع وزارة الإعلام لكن وزارة 
الإعلام لا تمارس الرقابة على الصحف وعلى وسائل الإعلام لا تمارس أي رقابة 
، الآن أنا وأنت في برنامج مفتوح على الهواء هل هناك رقابة علينا ، هل قالوا 
لازم يتسجل هذا البرنامج ثم يعرض على الرقيب ثم يبث ؟ لا مافيش ، وهذا 
دليل أنه لا توجد رقابة في بلادنا ، وبالعكس أنا أعتقد أن هناك رقابة موجودة 
في الصحف الحزبية ، هناك فرق سرية تنتشر في هيئات تحرير الصحف الحزبية 
تراقب كل ما ينشر في صحفها ، هذا إذا تجاوزنا هيئة الرقابة الشرعية التي 
فرضها حزب الإصلاح على صحيفة الصحوة والتي حسب علمي لا زالت تمارس 

دورها حتى الآن ، خصوصاً بعد ابعاد الزميل نبيل الصوفي . 
 ❊ يمانية : أنت أشرت في موضوعك الى قضية الكادر الإعلامي ، ماذا تريد 

أن تتحدث عن الكادر الإعلامي ، هل هناك اتجاهات لتطوير الكادر الصحفي ، 
هل لا زال وضع الصحفي اليمني الان محصور في إطار العمل سواء كان في 
صحيفة رسمية أو في صحيفة أهلية ، أو في هناك نشاطات أخرى ، أريد أن 

أعرف لماذا أردت أن أفتح موضوع الكادر الصحفي ؟ 
❊ ❊  الحبيشي : الإعلام هو أحد الوظائف الثقافية والإجتماعية للدولة ، وأحد 

احتياجات الناس ، وأحد مرتكزات أي نظام سياسي ديمقراطي يعمل في دولة 
عصرية ، ولذلك الناس الذين يعملون في الإعلام بالضرورة يجب ان يكونوا 
عند مستوى هذه المهمة ونحن بقدر ما أثرت تناقضات واشكاليات العملية 
السياسية على الكادر السياسي العامل في مجال العملية السياسية ، بقدر ما 

أثرت أيضاً على الكادر العامل في مجال العملية الإعلامية . 
أنا تكلمت وقلت أن هناك قوى قديمة تجددت وقوى قديمة تكلست وقوى 
جديدة تولد ، نفس الشيء موجود في الإعلام ، كل ما هو موجود في السياسة 
موجود في الإعلام ، هناك قوى قديمة قدرت أن تتعلم وتواصل مسيرتها 
وتتجدد ، وتطلع على أحدث المنجزات في مجال الممارسة الإعلامية والبيئة 
الاعلامية العالمية الجديدة ، وهناك قوى تكلست ولا تملك سوى ماضيها وهو 
ماضي ربما لا ينفعها الآن ، ولا ينفعنا بشكل عام ، لأنه ماضي يرتبط بتقنيات 
وأساليب ووظائف وأساليب كانت ضرورية في حينها لكن لم تعد تنفع أحد الآن .. 
وهناك قوى جديدة تبرز الآن وتريد ان تحتل مكانها ، قوى تخرجت من الجامعات 
وتمتلك التخصصات في هذا المجال ، وتمتلك حيوية الشباب ، والرغبة والقدرة 
على التجدد ، هذه قوى أيضاً تنافسك ، تنافس القوى القديمة التي تجددت 
والقوى القديمة التي تكلست ، تنافسها في أن تأخذ مجالها ، ونحن يجب علينا 
أن ندير هذا الصراع الموضوعي بمسؤولية وبالذات بين القوى القديمة التي 

تجددت والقوى الجديدة أما القوى القديمة التي تكلست فالله يفتح عليها . 
❊  يمانية : موضوع الكادر الصحفي هناك حديث عن كون الكادر الصحفي 

مظلوم من حيث الراتب ، وباستمرار طرح أكثر من مشروع فيما يتعلق بالكادر 
الصحفي للجهات الرسمية ؟ 

❊ ❊  الحبيشي : هل الكادر الاعلامي فقط؟  أنا أعتقد أن كل كوادر الدولة  

كذلك ، ولو أنه يجب ان أنحاز للكادر الإعلامي لأنه أنا إعلامي بدرجة رئيسية 
وأشعر فعلًا أنه ليس فقط رواتب الكادر العامل في مجال الإعلام ولكن حتى 
مخصصات الأجهزة التي تشتغل في مجال الإعلام مخصصات متواضعة 
الحالي وليس  وهامشية ولا تساعد حتى على تسيير الأعمال بالمستوى 
بتطويره ، لكن حقيقة هي جزء من المشكلة الاقتصادية ، و لا تنس أيضاً 
المشكلة المالية العالمية انعكست بأبعاد خطيرة على المشكلة الاقتصادية في 
بلادنا ، أنا أعتقد أن العمال بحاجة الى زيادة رواتبهم لأنه المعيشة صارت صعبة 
جداً وأصبح المواطن يواجه غلاء الأسعار وغلاء المعيشة وصعوبة الحصول على 
احتياجاته الضرورية وتحقيق أهدافه البعيدة ، الشباب ، النساء ، المعلمين ، 
الإعلاميين ، الجنود ، المشتغلين في قطاعات الخدمات الأساسية ، الأطباء 
، يجب أن نخرج من هذه الشرنقة الضيقة والله أنا اعلامي ابقى اتكلم على 
الاعلاميين ، أنا الآن اتكلم بشكل أكبر على اعتبار ان رسالة الاعلام هي رسالة 

وطنية بدرجة رئيسية . 
نحن طبعاً لسنا راضين لا عن الرواتب الحالية للمشتغلين في قطاع الاعلام 
، ولا عن المخصصات التي ترصد لتشغيل أجهزة الإعلام ، ولكن هذا جزء من 
مشكلة عامة من الضروري معالجتها في إطار حل وطني عام يعالج كافة 
المشكلات والتحديات التي تواجه مثلما قلت في بداية حديثك قضية بناء الدولة 

الوطنية الحديثة . 
❊ يمانية : السؤال ما قبل الأخير يتعلق بعلاقة المؤسسات التعليمية 

الاعلامية يعني مثلًا عندنا الان كلية الإعلللام في جامعة صنعاء ، قسم 
الإعلام في كلية الآداب بجامعة عدن ، المعهد الإعلامي ، كيف تقيم مثل هذه 
المؤسسات ، العلاقة بين المؤسسات الاعلامية مع هذه المؤسسات التعليمية 

، هل تعتقد أن هناك تنسيقاً يجري ؟ 
❊ ❊  الحبيشي : أنا أعتقد أنه بقدر ما يتعمق ارتباط الجامعة بالمجتمع 

بهموم المجتمع بمصالح المجتمع بقضايا المجتمع باحتياجات المجتمع بقدر 
ما ينعكس ذلك على مؤسساتها المختلفة كلٌ في نطاق تخصصه ، دعني 
أتكلم عن جامعة عدن على اعتبار أننا موجودين الان في عدن ، أنا حقيقة 
أرى أنه خلال الفترة الأخيرة هناك جهود ملموسة من قبل قيادة جامعة عدن 
، بالمناسبة أنا أختلف مع الدكتور عبدالعزيز بن حبتور في أمور كثيرة لكن 
يجب ألا نبخس الناس أشياءهم ، أرى أن هناك جهود مبذولة من قبل الجامعة 
وقيادتها الحالية لتعميق صلاتها بالمجتمع .. لجعلها أكثر قدرة على الفعل 
الثقافي في البيئة السياسية والاقتصادية والاجتماعية التي هي تعمل فيها 
، في التواصل مع مختلف الجهات والأجهزة والتخصصات ، هذه ميزة أنا أحيي 

قيادة جامعة عدن عليها ، وأشدد على ضرورة الاستمرار فيها . 
بقدر ما اتجهت الجامعة نحو تعميق حضورها في قلب المجتمع وارتباطها 
بهموم المجتمع بقدر ما نجحت في منع تحول الجامعة الى برج عاجي وتحويل 
المشتغلين في التدريس الجامعي الى مشتغلين في أبراج عاجية ، الالتصاق 
بالمجتمع والحياة الواقعية يجعل الجامعة والمشتغلين والدارسين فيها أكثر 
قدرة على اعادة اكتشاف الناس ، اعادة اكتشاف المجتمع ، التفاعل الايجابي 
معهم ، من خلال هذه الصلة التي نسعى إلى أن تكون موجودة في كل 

الجامعات. 
بالمناسبة أنا كنت قبل فترة في جامعة ذمار استضافتني جامعة ذمار لإلقاء 
محاضرة في ذكرى 22 مايو .. وحتى لا نكون انعزاليين ونتحدث عن عدن 
فقط اطلعت على نشاط رائع لجامعة ذمار في مجال ربط الجامعة بالحياة 
الاقتصادية للمجتمع ، فلديهم في كلية الهندسة ورش هندسية تقدم خدمات 
للمجتمع وتعد الكادر الذي يدرس الهندسة على اسس تطبيقية عملية في 
الواقع ، لديهم في كلية الزراعة مشاريع للتنمية الزراعية ، لابتكار أساليب 
حديثة في الري ، والانتاج الزراعي من خلال زراعة محاصيل جديدة مثل زيت 
الزيتون .. وفوجئت أن لدى جامعة ذمار حقلًا تجريبياً لزراعة أنواع متطورة 
جداً من زيت الزيتون جرى استيراد شتلاتها من أسبانيا ، ونجحت التجربة في 
ذمار ، وتقوم الان كلية الزراعة في جامعة ذمار بدراسة البيئة المناخية لبعض 
محافظات الجمهورية اليمنية التي تقترب من البيئة المناخية لمحافظة ذمار 

لتعميم زراعة زيت الزيتون فيها . 
❊  يمانية : بقي معنا دقيقة واحدة فقط ماذا تقول فيها عن الوضع الإعلامي 

وبصورة خاصة في محافظة عدن ؟ 
❊ ❊  الحبيشي : الوضع الإعلامي في محافظة عدن يتجه للخروج من الركود 

الذي أصابه لأسباب لست مسؤولًا عن محاكمة هذه الأسباب أو المتسببين 
فيها ، لكن أنا أرى أن هناك جهداً مبذولًا ، وأنا لا أنافق الأستاذ حسن اللوزي 
وزير الإعلام ، حقيقة خلال الفترة التي تولى فيها الأستاذ حسن اللوزي جرى 
اهتمام كبير جداً بتطوير أوضاع القناة التلفزيونية الفضائية التي تبث برامجها 
من عدن وأوضاع مؤسسة 14أكتوبر حيث يجري تطوير بنيتها التحتية وخلال 
الأسابيع القادمة سنفتتح بإذن الله أحدث وأكبر مطبعة في مدينة عدن وهي 
تقريبا تضاهي المطابع الموجودة في صنعاء وفي غيرها من دول المنطقة. 
تلفزيون عدن أنا أتمنى على الأستاذ حسن اللوزي أن يواصل مسيرة إعادة 
انتشال هذه القناة بإعطائها مزيد من الاستقلالية حتى تنافس القناة الفضائية 
في صنعاء .. وأن لا تكون عبر قمر واحد )عربسات( ، أن تكون مثل قناة اليمن 
تبث برامجها من عربسات ونايلسات لأن نايلسات هو القمر الصناعي الأكثر 
شعبية من عربسات ، وبهذا أعتقد أن الإعلام في عدن سيتجه خطوات أفضل 

الى الأمام . 
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رئي�س التحرير في حوار مع قــــــــنـــــــــــــــــاة ) يمانية ( الف�ضائية من عدن :

حرب 1994 أعادت الاعتبار لرموز المشاريع الانفصـــــــاليـــــــــــة التي استهدفت طمس الهوية اليمنية للجنوب المحتل

أج��رت قن��اة ) يمانية ( الفضائية التي تبث برامجها من عدن ، في برنامج )س��اعة 
على الهواء ( حواراً صريحاً مع الأستاذ / أحمد محمد الحبيشي رئيس مجلس الإدارة 
– رئي��س التحرير تناول عدداً من القضايا السياس��ية والإعلامية الراهنة ، ولأهمية 
هذا الحوار الذي أداره الدكتور حس��ين باسلامة عميد كلية الآداب في جامعة عدن ، 

تعيد صحيفة ) 14أكتوبر ( نشره تعميماً للفائدة: 
�أعد �لحو�ر للن�شر / عبد�لرحمن �أني�س

تاريخ الجنوب هو تاريخ  الدفاع عن الوحدة  .. وعلى س��احاته أسقط 
الوطنيون اليمنيون مشروع طمس عروبة عدن وقاوموا  الدعوة لتوطين 
مسلمي الكومنولث فيها ، ثم تصدوا بعد ذلك لمشروع الجنوب العربي 
الذي استهدف طمس الهوية اليمنية  لمواطني وأراضي الجنوب المحتل

بعد حرب صيف 1994 تم الغاء مادة التربية الوطنية من مناهج التربية والتعليم 
حتى عام 2004م ، وقد أسهم ذلك في نشوء جيل مغترب عن تاريخه الوطني 
بع��د أن تم تلقين��ه أفكاراً تزعم  بأن الوطنية كفر وأن المس��لم لا وطن له 

لا توجد رقابة على أداء وسائل الإعلام الرسمية بينما تمارس أحزاب 
المعارضة رقابة مسبقة على صحفها وتعاقب رؤساء تحريرها

أحزاب المعارضة لا تعيش في المريخ بل هي موجودة في الدولة والمجتمع .. وإذا كان 
الفساد موجوداً في الدولة والمجتمع فهي ضالعة في الفساد السياسي والمالي والإداري 

الرئيس علي عبدالله صالح تسلح بقيم الحوار والتصالح والتسامح منذ انتخابه رئيساًَ 
للدولة عام 1978م،  وهذا ما ميزه عن بقية الرؤساء الذين سبقوه في الشطرين 


